

JORNADA PROGRAMA CULTIVA 2023

El día 8 de noviembre tuvo lugar la Jornada Programa CULTIVA 2023. Para esta jornada se convocó, especialmente, a las personas jóvenes profesionales agrarias, pero también a todas las instituciones, organizaciones y entidades públicas o privadas relacionadas con el relevo generacional y la incorporación de jóvenes a la actividad agraria.



Foto1: Inauguración de la Jornada Programa CULTIVA 2023 por Carolina Gutiérrez Ansotegui, subdirectora general de Dinamización del Medio Rural (MAPA).

ANTECEDENTES

La [Red PAC](#), junto con la Subdirección General de Dinamización del Medio Rural, ambas pertenecientes al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, organizaron el pasado 8 de noviembre de 2023 la jornada virtual “[Jornada Programa CULTIVA 2023](#)”, para presentar la iniciativa desarrollada y financiada por el [Ministerio de Agricultura Pesca y Alimentación \(MAPA\)](#) que busca facilitar el acceso al conocimiento práctico de las personas jóvenes agricultoras y ganaderas, a través de su participación en estancias

FICHA TÉCNICA DE LA JORNADA

- ♦ [Jornada Programa CULTIVA 2023](#)
- ♦ 8 de noviembre de 13:00 - 14:00 h.
- ♦ Jornada se celebró en formato online.
- ♦ Participantes: Representantes de Administraciones Locales, entidades empresariales, asociaciones de acción social, asociaciones juveniles, organizaciones profesionales agrarias, personas jóvenes dedicadas al sector agrícola y ganadero, así como otras entidades con vinculación en el medio rural.
- ♦ Jornada organizada la Red PAC y la Subdirección General de Dinamización del Medio Rural, pertenecientes al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

formativas en explotaciones agrarias modelo.

El objetivo principal de este encuentro fue dar a conocer la [IV edición del Programa CULTIVA \(2023\)](#) en especial a los y a las jóvenes profesionales agrarios/as, pero también a todas las instituciones, organizaciones y entidades públicas o privadas relacionadas con el relevo generacional y la incorporación de las personas jóvenes a la actividad agraria.

Además, otro objetivo importante de la jornada era resolver las dudas que se plantearan por el público asistente sobre las bases y condiciones para participar, para lo que se contó con la participación del equipo gestor de dicho programa.

Intervinieron en el evento jóvenes



participantes en ediciones anteriores, que relataron sus experiencias personales durante sus respectivas estancias formativas, representantes de explotaciones modelo anfitrionas y coordinadores locales de entidades participantes en el Programa CULTIVA de 2022.

OBJETIVOS DE LA JORNADA

Los objetivos de la jornada fueron:

- Intercambiar experiencias entre participantes del Programa CULTIVA.
- Informar a los jóvenes acerca de las novedades del Programa CULTIVA 2023 y resolver dudas.

DESARROLLO DE LA JORNADA

La jornada se llevó a cabo de manera online a través de la plataforma Zoom en horario de mañana (de 13:00 a 14:00) con una duración total de 1 hora. La dinamización de la jornada estuvo a cargo de **Eva García Villaraco**, antena territorial de la Red PAC y contó con el apoyo técnico de **José Luis Mañez**, antena territorial de País Vasco y Comunidad Foral de Navarra, **David Argibay**, antena territorial de Comunitat Valenciana y Región de Murcia y de **Sandra Álvarez**, antena territorial de Andalucía y Extremadura.

Eva comenzó dando la bienvenida al público a la jornada y, seguidamente, **Carolina Gutiérrez**, subdirectora general de Dinamización del Medio Rural (MAPA), realizó la presentación general del programa. Carolina Gutiérrez animó a las personas conectadas a que actuaran como transmisores de la información del mismo para que llegara a más jóvenes del sector agrícola y ganadero. También explicó los datos de participación de las anteriores ediciones, así como el funcionamiento de la presente edición de una manera breve y sintética. Destacó la necesidad de un programa de acompañamiento en el proceso de aprendizaje y que el Programa Cultiva cada vez tiene más participantes existiendo una adaptación del mismo a las necesidades que se van generando y un aumento progresivo del catálogo de estancias. Asimismo, recalcó que las relaciones de apoyo y de confianza se establecen a lo largo del tiempo y que

gracias al programa se están creando redes entre los y las jóvenes que participan.

Seguidamente, **Amaya Murua García**, del equipo gestor del Programa CULTIVA 2023, perteneciente a la Subdirección General de Dinamización Rural (MAPA) tomó la palabra. Comenzó explicando los requisitos que hay que cumplir para poder participar en el programa. Tal y como se indica en el manual informativo, los requisitos que han de cumplir las personas jóvenes son:

- Tener menos de 41 años y estar instalados como titulares de una explotación agraria o agroalimentaria en territorio nacional.
- En el caso de ser mayores de 41 años, haberse instalado por primera vez en la actividad agraria como titular de explotación en fecha igual o posterior al 1 de enero de 2018 y cuando tenían menos de 41 años.
- En ambos casos, independientemente de que la incorporación a la actividad agraria se haya realizado o no a través de las ayudas de los Programas de Desarrollo Rural.
- La explotación agraria o agroalimentaria en la que el joven se haya instalado como titular deberá cumplir con la definición de PYME conforme al anexo I del Reglamento (UE) 2022/2472 de la Comisión, de 14 de diciembre de 2022, por el que se declaran determinadas categorías de ayuda en los sectores agrícola y forestal y en zonas rurales compatibles con el mercado interior en aplicación de los artículos 107 y 108 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea.
- Quienes hayan participado en el Programa en años anteriores no podrán asistir a las mismas estancias.



Foto 2: Presentación de Amaya Murua García, representante del equipo gestor del Programa CULTIVA, de la Subdirección General de Dinamización del Medio Rural (MAPA).

Después, mostró cómo presentar la solicitud al programa y el plazo para presentarla, anunciando que se abrió al día siguiente de que se publicase el catálogo de estancias formativas y que durará hasta el 24 de noviembre. Además, comentó que la solicitud solo se podrá presentar a través de la sede electrónica, aunque indicó que se podría realizar mediante un representante. En cuanto al formulario, subrayó que se pueden elegir por orden de preferencia hasta 10 estancias, pero se recomienda indicar el número máximo de estancias que se quiere realizar, pues en esta convocatoria se aplicarán penalizaciones si se renuncia a la realización de una estancia asignada. Para finalizar su intervención, hizo hincapié en los documentos que se han de entregar (solicitud cumplimentada, documento que acredite la fecha de instalación en la actividad agraria, declaración responsable de PYME y Documento de identidad) y las obligaciones que la persona usuaria debe cumplir antes, durante y después de la estancia, ofreciendo el apoyo del equipo gestor del programa (bnz-jovenes@mapa.es) para resolver dudas o solicitar información. Como novedades comentó que se puede solicitar una estancia en la misma comunidad autónoma que la de la persona solicitante y distinta a la tipología de su explotación para fomentar la diversificación de producciones, pudiéndose intercambiar también experiencias entre agricultores/as y ganaderos/as.

Tras su intervención, se dio paso a los ponentes de la mesa redonda para que realizasen una pequeña autopresentación. La mesa estuvo compuesta por tres jóvenes participantes en la edición 2022 del programa CULTIVA, dos representantes de explotaciones modelo anfitrionas y dos coordinadores locales CULTIVA de 2022.

En primer lugar, se les dio la palabra a los representantes de explotaciones modelo anfitrionas. Los primeros en intervenir fueron los hermanos **Francisco y Carmen Lorca**, de la comarca de la Axarquía (Vélez-Málaga, Málaga), quienes cuentan con una explotación familiar dedicada principalmente al cultivo del aguacate y mango, [Biofinca Axarquía](#). Además, comentaron que participan desde hace 3 años en el programa y que han acogido a un total de 6 jóvenes.

Ana Ruiz, de la granja familiar ecológica [Prados Montes](#), en Montejo de la Sierra (Madrid), comentó que en la granja realizan labores tanto de agricultura como de ganadería. En cuanto a la ganadería, comentó que realizan pastoreo regenerativo, con variedades autóctonas de Madrid, hacen prácticas de convivencia con el lobo y realizan desbroce con bomberos. En lo que a agricultura se refiere, trabajan en ecológico y tienen varios proyectos con la fundación FIRE relacionados con la conservación de la biodiversidad, la restauración ecológica y el manejo de los recursos naturales.

María Páez, que regenta una explotación familiar en Viana do Bolo (Orense) de ganado vacuno y, como complemento, también tienen la producción del castaño.



Foto 3: Presentación de María Páez, ganadera de Viana do Bolo (Orense).

Seguidamente, se presentaron los jóvenes participantes de la edición 2022 del Programa CULTIVA. Tomó la palabra **Nazaret Mateos**, de Paredes de Nava (Palencia). Comentó que tiene una explotación en ecológico de cultivo y recolección de setas denominada [“Entresetas”](#) y que recientemente ha sido galardonada con el

Premio a la Mejor agricultora ecológica europea.

Sergio Parra, de Tomelloso (Ciudad Real), expuso que había participado en 2 ocasiones en el programa como joven agricultor y que, además, este año había participado en el programa como representante de explotación modelo anfitriona de cultivo de viñedo en espaldera.



Foto 4: Presentación de María Belén Rodríguez de Valleseco (Gran Canaria).

María Belén Rodríguez, de Valleseco (Gran Canaria), comentó que su actividad se focaliza en el cultivo de los manzaneros en ecológico, las papas y algo de viñedo. Una parte de la producción de manzana la destina a manzana de mesa y la mayor parte la utiliza para la elaboración de sidra artesanal.

Por último, se dio paso a los coordinadores locales del programa CULTIVA de 2022. **José Fernando Lorenzo**, de [Unión Nacional de Escuelas Familiares Agrarias](#) (UNEFA) de la zona de Montes de Toledo, en concreto de Los Yébenes (Toledo), señaló que su función se basa en hacer de nexo de unión entre la explotación modelo de acogida y el joven agricultor y que han participado en el programa las dos últimas ediciones.

La última en presentarse fue **Laura Sanso**, representante de [Cooperativas Agroalimentarias España](#) (CAE) de Las Islas Baleares. Llevan participando en el programa CULTIVA desde sus inicios, en 2020, han acogido a doce (12) jóvenes y han organizado seis (6) estancias. Disponen de tres explotaciones anfitrionas, pero este año solo se presenta una. Su función es acompañar al joven agricultor antes, durante y después de la estancia.



Foto 5: Presentación de Laura Sanso, de Cooperativas Agroalimentarias España.

MESA DE DEBATE

Después del espacio dedicado a las presentaciones, la dinamizadora de la jornada, Eva García Villaraco, lanzó una serie de preguntas, propuestas desde el equipo gestor del Programa CULTIVA 2023, a los componentes de la mesa que incitaron el debate.

Las preguntas planteadas versaban sobre si habían echado en falta algún tema en la formación, aspectos que tendrían que mejorar, si consideraban que iniciativas como el programa CULTIVA son necesarias para conseguir relevo generacional y sobre el papel de los coordinadores locales, como nexo de unión entre jóvenes agricultores y los representantes de explotaciones de acogida.

En líneas generales, los componentes de la mesa valoraron la iniciativa como una experiencia positiva y enriquecedora, en la que todo el mundo gana y que es necesaria para garantizar el relevo generacional. Todos/as animaron a las personas asistentes a participar en el Programa Cultiva porque opinan que se trata de una iniciativa muy bien organizada, donde la relación de aprendizaje es real y donde se comparten intereses y se generan recursos aplicables a otras explotaciones.

TURNO DE DUDAS Y PREGUNTAS

Posteriormente, se abrió el turno a los asistentes al evento para que expusiesen sus dudas, preguntas y comentarios, donde se formularon consultas sobre el lugar de presentación de solicitudes, sobre si su experiencia en estas estancias se había traducido en un incremento del valor añadido de

sus explotaciones, sobre la duración de las estancias y sobre si era interesante participar en estancias que tuvieran cultivos diferentes a los de sus explotaciones.

La jornada finalizó con el agradecimiento por parte de **Carolina Gutiérrez** al público asistente su interés y participación, así como a los 8 ponentes, por el tiempo dedicado y su buena disposición en contar sus experiencias en el Programa CULTIVA. Además, aprovechó para adelantar que se está valorando una nueva iniciativa “Programa Experimenta” para personas que aún no son agricultores, y puedan probar, y para la cual esperan sugerencias que serán tenidas en cuenta.

REFLEXIONES FINALES

La jornada sirvió para que el propio equipo gestor del Programa CULTIVA 2023 pudiera explicar al público asistente la información relevante (requisitos, modo de presentación de solicitudes, documentación necesaria y financiación) de la presente edición.

A su vez, mediante la intervención de los y las participantes de ediciones anteriores, los coordinadores locales del programa CULTIVA de 2022 y los representantes de explotaciones modelo anfitrionas, el público pudo conocer mejor las experiencias vividas y los aprendizajes conseguidos durante las distintas estancias formativas.

Finalmente, las personas asistentes pudieron formular sus dudas y comentarios ya fuese tomando la palabra o a través del chat al equipo gestor recibiendo una contestación a las mismas inmediatas o a lo largo de los días siguientes al evento.

La jornada íntegra se encuentra disponible en el [canal de Youtube](#) de la Red PAC y puede acceder al mismo mediante el siguiente [enlace](#).

